

BARR

—met. parte saliente de la superficie de algunos objetos, especie de prominencia semi-esférica.

Barrigudo: adj. el que tiene gran barriga.

Barriguera: s. f. correa que se emplea en las caballerías á modo de cincha, y sirve para sostener los aparejos ó para que no se levanten las varas del carruaje que llevan.

Barril: s. m. especie de cubeta ó vasija de madera, de varios tamaños y hechuras, que sirve para conservar y trasportar diferentes líquidos y géneros de diario consumo. — Vasija de barro con vientre grande y cuello angosto, donde por lo regular tienen los segadores y campesinos el agua para beber.

—Mil. **BARRIL FULMINANTE:** barril embreado por dentro y por fuera, y relleno de pólvora, en la que se introducen algunas granadas y se acomoda una espoleta para prenderle fuego. Su empleo es el volar edificios, y mas comunmente el de hostilizar á los enemigos, echándolo á rodar sobre ellos por la brecha de una plaza en el momento del asalto. — **BARRIL INCENDIARIO:** barril que solo se diferencia del anterior en estar relleno de virutas y estopas alquitranadas, con algunos trozos de lanzañegos.

Barrilería: s. f. el conjunto de barriles. — La fábrica ó el lugar donde los hacen ó donde los venden.

Barrilero: adj. el que hace ó vende barriles.

Barrilete: s. m. Art. y Or. hierro grueso de la figu-

BARR

ra de un siete, de que usan los carpinteros y otros artifices para asegurar la madera sobre los bancos, á fin de que se pueda trabajar en ella. — Nombre que dan los relojeros, y generalmente todos los que se ocupan en artes mecánicas, á una pieza hueca, dentro de la cual se pone un resorte ó muelle envuelto en espiral; que sirve para poner en movimiento una máquina ó reloj.

Barrilla: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las quenopódeas, tribu de las salsóleas, que crece á orillas del mar y en los terrenos salitrosos. Es de color rojizo, y sus hojas son pequeñas, gruesas y puntiagudas.

—Com. las cenizas de la planta de este nombre, reducidas por el fuego á una masa dura de color ceniciento-oscuro, que se emplea en la elaboracion del vidrio, del jabon, y en otros varios usos.

Barrillar: s. m. el sitio poblado de barrilla. Llámase así tambien el paraje donde se quema.

Barrin: Biog. eclesiástico y literato francés, del siglo XVII: *Epistolas y cartas amorosas de Ovidio*, traduccion; *Venus en el claustro ó la monja en camisa*; *Vida de Francisca de Anboise, duquesa de Bretaña*.

Barrington: Biog. escritor político y religioso, individuo del parlamento inglés; n. en 1678, y m. en 1734: *Ensayo sobre el interés de la Inglaterra, relativamente á los protestantes no conformistas*. *Miscelánea sagrada*.

—Geog. una de las islas de

BARR

los Galápagos en el Grande Océano Equinocial.

Barrintonia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las mirtáceas, que comprende dos especies oriñarias del Asia Ecuatorial; son árboles de hojas opuestas y flores dispuestas en tirso ó racimos. Su fruto es una almendra que los habitantes de la India emplean para entontecer los peces, y de la cual se estrae un aceite que sirve para el alumbrado.

Barrio: s. m. una de las partes en que se dividen las poblaciones grandes y medianas. — La porcion de caserío que, aumentándose con el tiempo viene á unirse con el caso de la ciudad ó villa, formando una poblacion continuada. — prov. ARRABAL, como el *barrio de Triana* en Sevilla. En este sentido se llaman así en Nueva-España, las aldeas pequeñas inmediatas al pueblo de que dependen.

Barrios: (RUFINO) Biog. este ilustre personaje es el Presidente de la República de Guatemala, y á sus esfuerzos se debe, en gran parte, el progreso de esa nacion de Centro América. Durante muchos años ha estado al frente de la administracion pública de ese pueblo que figura en primer término entre Costa Rica, Honduras, Nicaragua y San Salvador; cuyas Repúblicas forman la América Central.

No puede ménos de considerarse á Barrios, como un hábil hombre de Estado, distinguido diplomático y buen gobernante, cuando ha sabi-

BARR

do mantener en su país la paz pública, y engrandecer á su pueblo, favoreciendo y protejiendo la instruccion pública que es la base de la verdadera civilizacion.

Son notables los trabajos sobre estadística publicados por la Secretaria de Fomento de Guatemala. Ultimamente se ha dado á luz en forma de cuadros estadísticos "El Movimiento habido en los pueblos de la República de Guatemala" con curiosos pormenores: nacimientos, defunciones y matrimonios habidos durante un año, (1881) mensualmente y por pueblos y departamentos, figurando además el censo de la poblacion.

Esto revela ciertamente la buena administracion de Guatemala, y que Barrios su gobernante, al ocuparse preferentemente de la estadística de su patria, que en la vida pública de los pueblos, sirve para dilucidar los grandes intereses del Estado, es un hombre que posee grandes dotes administrativas, y por cuyas cualidades figura entre los primeros actuales gobernantes del Continente Americano.

Barritar: v. a. Zool. berrrear ó gritar como el elefante y el rinoceronte.

Barrizal: s. m. el sitio ó terreno lleno de barro ó lodo.

Barro: s. m. la masa que resulta de la union de tierra y agua. — **BUCARO,** — pl. terreno arcilloso y fértil de donde han tomado su denominacion algunos partidos, como la *tierra de Barros* en Estremadura. — Erupcion de peque-

BARR

bas pústulas ó granos que salen en el cuerpo, principalmente en el rostro.

=Art. y Of. la tierra, arcilla, etc., mezclada con agua, que sirve para fabricar vasijas de diferentes formas y tamaños, y que, una vez cocidas ó endurecidas al fuego, adquieren consistencia é insolubilidad.—En las manufacturas de lana, se llama así el copo puesto en el peine.

=Miner. pl. **BARROS MINERALES**: los sedimentos de las fuentes, cuyas aguas están muy cargadas de hidrógeno sulfurado.

=Veter. tumorcillos que salen al ganado mular y vacuno.

Barrolus: adj. s. pl. Geog. pueblos que habitan en una de las tres partes que componen la Cafrería, al S. O. del Monomotapa: conocen el arte de fundir el hierro y el cobre, y esculpen en madera y marfil.

Barros: (ALFONSO DE) Biog. poeta y literato español; n. en 1604: *Perla de proverbios morales*; *Memorial sobre el reparo de la milicia*.—**JUAN DE BARROS**: célebre historiador portugués; n. en 1496, y m. en 1571: *El Asia portuguesa ó historia de los Portugueses en la India*, cuya obra contribuyó á fijar el idioma de su patria. Escribió también la primera gramática portuguesa.

Barros: (JOSÉ MARÍA) Biog. Méjico. figura entre los principales abogados de Méjico; ha sido magistrado de los tribunales, defensor fiscal de hacienda, diputado al Congreso, etc., y en tiempo de la

BARR

guerra con los franceses se distinguió por su patriotismo.

Barroso: adj. lo que contiene mucho barro ó propende á llenarse de él.—Aplícase al rostro que tiene las pequeñas pústulas ó granos llamados **BARROS**. También se dice de la persona y hasta de los animales que adolecen de esta enfermedad.—Epirotró dado al buey entre blanco y rubio, ó de un blanco oscuro. En algunos parajes llaman así á los bueyes blancos.—adj. s. germ. jarro.

Barrote: s. m. barra de hierro con que se aseguran las mesas por debajo. Llámase también así la que sirve para afianzar ó asegurar alguna cosa, como cofres, ventanas, puertas, etc.

=Art. y Of. palo que atraviesan los carpinteros sobre otros palos ó tablas, para sostener, reforzar, etc.—Madero que los organeros atraviesan en toda la latitud ó anchura de los fuelles, para su trabazon interior y esterior.—En la Tipografía, es un trozo de madera que divide perpendicularmente la caja por su mitad.—Llámase así también en los galerines y galeras la parte donde se apoya la composición.

Barrow: [ISAAC] Biog. geómetra inglés, profesor de matemáticas en la universidad de Cambridge, y maestro de Newton; n. en 1630, m. en 1677: *Lecções de Optica*; *Lecções de Matemáticas*; *Edición de Euclides*.

Barrucco: s. m. la perla que no es redonda.—pl. perlas designales.

Barruel: (AGUSTIN) Biog.

BARR

jesuita y periodista francés; n. en 1741, y m. en 1820. Luchó con ardor contra la filosofía del último siglo. Su principal obra son las *Cartas provinciales filosóficas*.

Barrambada: s. f. acción descompasada; comunmente alude á gastos excesivos, hechos por pura jactancia.

Barrantador: adj. s. el que barrunta.—La persona suspicaz.

Barrantar: v. a. prever ó conjeturar alguna cosa, por ciertos indicios.

Barranto: s. m. Indicio, señal.—Conjetura, recelo, sospecha.

Barry ó Dubarry: (MARÍA JUANA BECU, CONDESA DE) Biog. querida de Luis XV; hija de un fraile y de una costurera, la cual se casó con un empleado en puertas llamado *Banzon de Vaubernier*, con la obligación de renocer á su hija. Esta fué á Paris á trabajar en casa de una modista, de donde salió para ser, bajo el nombre de *Lange*, la compañera de *Gourdan*, cortesana muy en boga entonces. Allí la conoció el conde du Barry, el cual especulaba con su belleza, y atraía á su casa con ella, á los hijos de familia á quienes estafaba en el juego. Presentada al rey para ocupar la plaza de la Pompadour, fué la querida favorita del monarca, y fué llamada "mi querida amiga" por María Teresa de Austria, cuando la boda del Delfín, que fué luego Luis XVI, con María Antonieta. Muerto Luis XV se retiró á un convento, de donde salió para

BARS

Londres en 1789, al estallar la revolución; pero habiendo regresado á Francia, fué sentenciada á muerte y ejecutada el 6 de Diciembre de 1797.

Bars: Geog. ciudad de Hungría, sit. en el condado del mismo nombre, á 16 kil. de Königsberg.—Condado de Hungría, cuya capital es Könisberg. Su territorio está cruzado de montes y valles. Tiene agnas minerales y depósitos auríferos y arjentíferos. Su pob. es de 140,000 hab.

Barsabas: (JOSÉ, apellidado el justo) Biog. uno de los que concurren con Matías para ocupar la plaza vacante entre los apóstoles, por la muerte de Judas.

Barsanianos: adj. s. pl. Rel. sectarios del siglo IV, que seguían los errores de los Teodosianos y Gadianitas; consistían sus sacrificios en tomar con las yemas de los dedos la flor de la harina y llevarla á la boca.

Barselai: Biog. VIII sultán de la segunda dinastía de los Mamelucos de Egipto desde 1422 hasta 1438; conquistó parte de la isla de Chipre, é hizo prisionero al rey Juan II de Lusitania, á quien dió libertad mediante un rescate considerable.

Barsina: Biog. viuda de Memnon de Rodas, general de la escuadra de Darío; cayó en poder de Alejandro, que tuvo un hijo de ella, y se la dió después por mujer á Eumenes; m. 309 años antes de J. C.

Bar-sur-aube: Geog. ciudad de Francia, capital de dist. en el depart. del Aube, á 32 kil. de Troyes. Produce

BART

buenos vinos y tiene 4,000 habitantes. En 1814 se trabó, cerca de esta ciudad, una sangrienta batalla entre los Franceses y los aliados.

Bar-sur-seine: Geog. ciudad de Francia, capital de dist. en el depart. del Aube, á 22 kil. de Troyes. Tiene fábricas de cuchillería, cantarras de mármoles, y 2,300 habitantes.

Bart: (JUAN) Biog. célebre marino francés, de Dunquerque; n. en 1651, y m. en 1701. Fué hijo de un pescador; hizo la guerra en Holanda como corsario, y llegó á jefe de escuadra en 1691. Derrotó á los Ingleses y Holandeses en diferentes encuentros con fuerzas inferiores, quemándoles y apresándoles varios buques.

Bartas: (GUILLERMO SALUSTIO DU) Biog. poeta y diplomático francés, enviado por Enrique IV á Dinamarca, Escocia é Inglaterra, donde m. en 1599 de resultas de las heridas recibidas en una batalla: *La primera semana*, poema.

Bartenstein: (JUAN CRISTIANO DE) Biog. publicista austriaco; n. en 1690, y m. en 1766: *Declaracion de guerra contra la Francia en 1741; Derecho natural y de gentes*.

=Geog. ciudad de la Rusia Oriental, con 3,770 hab. Tiene fábricas de curtidos, de paños y de lienzos.

Bartfeld: Geog. ciudad de Hungría, con 4,600 hab. Cerca de esta ciudad hay aguas minerales acidulas muy estimadas en toda la Hungría.

Barthelemy: (MARQUÉS

BART

DE) Biog. diplomático y hombre público francés; n. en 1750, y m. en 1830. Fué encargado de negocios de Francia en Londres en 1791, ministro plenipotenciario en Suiza, donde concluyó y firmó el tratado de Basilea con Prusia y España en 1795, director en 1797, deportado á la Guyana después del 18 fructidor; vicepresidente del senado después del 18 brumario; marqués, ministro de Estado y presidente honorario de la cámara de los Pares á la vuelta de los Borbones.

JUAN JACOBO BARTHELEMY: sabio arqueólogo, numismático y literato francés; individuo de la Academia francesa y de la de Inscripciones; conservador del gabinete de antigüedades en la biblioteca nacional; n. en 1716, y m. en 1792: *Viajes de Anacarsis; Amores de Caritea y Polidoro; Disertaciones*.

Barthes: (PABLO JOSÉ) Biog. médico francés, de los mas distinguidos del siglo XVIII; n. en Mompeller, en 1734, y m. en 1806. Hizo una verdadera revolucion en la Fisiología, demostrando que los principios de la Química y de la Mecánica no bastan para explicar los fenómenos de la vida, y que es preciso admitir además un principio vital, diferente de las propiedades generales de la materia. Fué profesor en Mompeller, médico consultor del rey, socio de las academias de Ciencias y de la de Inscripciones, y médico consultor de Napoleon: *Nuevos elementos de la ciencia del hombre; Nueva mecánica del hombre y de*

BART

los animales; *Tratado de las enfermedades gotosas*.—ANTONIO BARTHES: hermano del anterior, ardiente naturalista, y uno de los agentes mas activos del Conde de Artois; n. en 1765, y m. en 1811.

Bartola: s. f. fam. panza, barriga.—fr. fam. A LA BARTOLA: sin cuidados, sin pena.—TENDESE A LA BARTOLA: tenderse boca arriba.

Bartolache: (JOSÉ IGNACIO) Biog. Méjico. El Dr. Bartolache n. en la ciud. de Guanajuato el dia 30 de Marzo de 1739, de padres tan pobres, que á costa de grandes sacrificios lograron dar á su hijo una instruccion primaria. El jénu de Bartolache habria permanecido oculto y estéril si una persona jenerosa, descubriendo las grandes facultades de aquel jóven no le hubiese conducido á Méjico para que allí hiciera su educacion. En efecto, Bartolache entró al colejio de San Ildefonso á estudiar la filosofia peripatética que era lo que se cursaba en las aulas de aquel plantel. Circunstancias adversas para Bartolache, le obligaron después de terminado el estudio de la filosofia, á trasladarse al seminario Conciliar en donde le aguardaban nuevas desgracias. Debíó una beca, al servicio que prestó al seminario, arreglando su biblioteca que se hallaba en el mayor abandono y en el más completo desórden.

Iba á dedicarse al estudio de la teología. El escolasticismo mas refinado reinaba, entonces, en las aulas, y los teólogos todos entretenidos

BART

con las fútiles sutilezas del peripateticismo, olvidaban ó no comprendian el verdadero espíritu de una ciencia, en la que es tan fácil incurrir en errores y en absurdas contradicciones y sofismas, sin una gran dosis de prudencia y discernimiento. Bartolache, cuyo ingenio claro y amigo de la verdad no podia avenirse con los juegos y sofistrias de la escuela, hubo á las manos la obra de Melchor Cano, y se propuso defenderla y combatir las ideas que hacia tanto tiempo habian invadido la enseñanza de la filosofia. Firme en su propósito, no vaciló en sostener las doctrinas de Melchor Cano en un acto literario, para manifestar públicamente sus ideas de reforma y luchar con la preocupacion de muchos siglos. La lucha era en extremo desigual. El partido de los peripatéticos era inmenso, y teniendo por su reputacion y sus doctrinas, logró por medios que debieran calificarse duramente, la espulsion de Bartolache, del seminario, y al arrojarle de él dejáronle sin pan ni abrigo. Al encontrarse en tal situacion, decidióse á pasar al pueblo de Mazatepec, á encargarse de la direccion de una escuela de niños; pero afortunadamente, el sábio Velazquez de Leon y una familia jenerosa, la familia Osorio, le procuraron, el primero, libros para que se dedicase al estudio de la medicina, y la segunda, los recursos necesarios para subsistir. Entregado Bartolache á esta ciencia, se separó de la ru-

BART

tina y muy pronto estuvo al tanto de los nuevos conocimientos. Al mismo tiempo, se dedicó al estudio de las ciencias naturales y sobre todo, al de las exactas, en las que se distinguió en breve, hasta el punto de que, nombrado Velazquez de Leon, catedrático que era de matemáticas, para desempeñar una comision científica en California, no vaciló en nombrar sustituto suyo á Bartolache.

Examinado al fin de médico, se consagró á la práctica de su profesion. Empero, esta no fué compatible con su grande afición á las matemáticas, pues, como dijo Alzate hablando de este mismo punto, "no podía reducirse á la práctica de la medicina, ciencia conjetural como confiesan los verdaderos facultativos, quien estaba hecho á resolver un problema de geometría, sin que le quedase al entendimiento la menor duda."

Contrariado Bartolache por la práctica de una facultad que no le acarrea sino sinsabores, por ser tan contraria á sus inclinaciones y siendo ya doctor en ella, la abandonó completamente y prefirió ir á desempeñar el modesto empleo de oficial en la contaduría de la Casa de Moneda, después de haber perdido la esperanza de mejorar de suerte, por el mal éxito que tuvo la *Academia de ciencias naturales* establecida en Méjico, siendo virey el marqués de Crois, y de la cual obtuvo Bartolache el nombramiento de catedrático de química con cuatro mil pesos de sueldo anuales.

BART

No tardó, sin embargo, en distinguirse y ascender en su nuevo empleo de la contaduría, porque reservado está al talento elevarse y engrandecerse á pesar de cuantos obstáculos se le ponen, y de simple oficial pasó á desempeñar el importante cargo de ensayador y apartador general, por haberse reunido en aquella época la oficina del Apartado á la casa de moneda. En este último empleo, que desempeñó con todo el acierto que era de esperar, tanto por sus propios conocimientos, como por la buena elección que hizo de subteniente en la persona del sábio químico Don Mariano Cuencia, permaneció Bartolache más de once años, en cuyo tiempo, libre ya de las necesidades y sinsabores que le aflijieron, pudo entregarse sin zozobra á los trabajos científicos para los que tenía tal vocacion.

El Dr. Bartolache, dice uno de sus biógrafos, es tanto mas acreedor á la admiracion general, cuanto que sin maestros y casi sin medios de ningún género, logró adquirir celebridad en ciencias en que tan pocos se distinguieron en esa época. De ingenio claro y perspicaz, amigo ante todo de la verdad y de la exactitud, era imposible que se ariniera con los embrollos del escolasticismo que habia invadido casi á todas las ciencias, que dominaba en todas las escuelas, y era el cáncer de las sociedades literarias de la época. De aquí es que su espíritu de reforma le descubrió desde un principio, cuando trató de introducirlo

BART

en la teología, que fué la primera ciencia á que se dedicó. Este mismo estudio le acompañó en el estudio de la medicina y por eso trató siempre de estar al tanto de los conocimientos más nuevos y de los descubrimientos más importantes que se apresuraba á sacar á luz para ser útil en algo á la sociedad en que vivía. El fué el primero que introdujo en Méjico el uso del hierro para curar, lo que le valió una contradiccion vigorosa de que al fin triunfó: lo usaba en polvo ó limaduras, en pastillas, y en la farmacopea de Méjico son conocidas las pastillas de Bartolache.

En tanto, continúa el biógrafo, el espíritu de los rutineros, malograba sus intentos y le perseguía hasta el grado de hacerle mirar con tédio unas ciencias en que tan difícil era aspirar á la verdad y á la exactitud. Su espíritu cansado de disputas y de sofismas necesitaba de una ciencia en que la evidencia de la demostracion no dejase lugar á aquellos, necesitaba, en fin, de las matemáticas, las cuales llenaron sus deseos. Entregado á su estudio, lo profundizó de tal manera, que la fama que adquirió en ellas le conquistó la amistad de los sábios de Méjico, especialmente la de Alzate, é hizo que el gobierno pensara en él para asociarlo con éste en la observacion del paso de Venus por el disco del sol, observacion cuya exactitud le mereció los justos elogios del sábio Lande y el honor de que la Academia

BART

de Ciencias de Paris la mandase reimprimir.

Creyéose en tiempo de Bartolache que entre él y Alzate existía cierta odiosa rivalidad. El último se encargó de desvanecer tan absurda creencia, diciendo así, con gran sinceridad, en uno de sus escritos: "Siempre estimé al Dr. Bartolache. Sus pretensiones no me eran gravosas, porque á quien nada pertenece, ¿de qué puede servir la evidencia? Si en nuestro modo de pensar, respecto á las ciencias naturales, habia alguna diferencia en esto, no hay recato. La disputa entre individuos acerca de ellas, siempre es en beneficio de los hombres. De dónde pues, se ha dicho que éramos mutuamente enemigos?"

Bartolache escribió las obras siguientes: *Lecciones de matemáticas*, impresas en Méjico en 1796; *Instrucion para la cura de las viruelas*, obra sumamente interesante en su tiempo, por los saludables efectos que produjo en la epidemia de 1778; *Observaciones astronómicas del paso de Venus por el disco del sol*, en compañía de Alzate, y el *Opusculo Guadalupano*, relativo á la célebre imájen que se venera hasta hoy. Bartolache, segun un escritor que hubo de leer dicho opusculo, no sujetó en él su espíritu independiente, lo que le valió acres censuras.

A los cincuenta y un años de edad, es decir, el 9 de Junio de 1790, murió ese sábio doctor.

Bartoli: (DANIEL) Biog. célebre jesuita francés, his-

BART

torizador y uno de los escritores mas puristas de Italia; n. en 1608, y m. en 1685: *Historia de la Compañia de Jesus desde su fundacion hasta 1675; El literato; Ortografia italiana.*

Bartolo: Geog. Méjico. pueb. perteneciente al territorio de la Baja California, situado en un terreno montañoso, abundante en piedras de varias clases. Las lomas que se hallan inmediatas, están casi siempre cubiertas de robusta vejetacion, abunda la caña de azúcar, y las naranjas que se producen son muy dulces y de excelente calidad.

Bartolo: (San) Geog. Méjico. pueb. de la municip. de San Anjel, prefectura de Tlalpam, en el Distrito Federal.

Bartolomé: (San) Geografía. Méjico. puerto pequeño situado en la costa O. de la península de la Baja California.

Bartolomé: Biog.: poeta latino natural de Colonia y uno de los que más contribuyeron al renacimiento de los estudios clásicos en Alemania.—SAN BARTOLOMÉ: uno de los doce apóstoles. Creese que predicó el Evangelio en las Indias y en Etiopia; sufrió el martirio en Armenia el año 71.—SAN BARTOLOMÉ DE LOS MÁRTIRES: arzobispo de Braga en Portugal; n. en 1514, y m. en 1590: *Compendio de las máximas de la vida espiritual; De los deberes y de las virtudes de los obispos.*

—Hist. JORNADA DE SAN BARTOLOMÉ: nombre dado á

BART

uno de los más sangrientos episodios de las guerras religiosas de Francia. Principió en París el domingo 24 de Agosto de 1572 y duró casi toda la semana. La nobleza del partido protestante pereció á manos de los soldados y del vulgo. Lyon, Orleans, Saumur, Angers, Ruan, Tolosa, etc., etc., siguieron el ejemplo de París. Catalina de Médicis y el duque de Guisa, que gobernaban á su antojo á Carlos IX, fueron los investigadores de los asesinos, y el mismo rey dió el ejemplo, tirando desde su balcón contra los protestantes. El célebre escultor Juan Goujon pereció en la matanza.

Bartolomeo (ANTONIO): Biog. juriconsulto y canonista siciliano; n. en 1479: *Cuatro tomos de concilios; De los cardenales legados á latere.*

—Geog. SAN BARTOLOMEO: isla del Grande Océano Equinoccial, cerca de la costa meridional de la Nueva-Guinea.

Bartolomeu [SAN]; Geog. río del Brasil, prov. de Goyaz, que después de un curso de 65 kil., desagua en el Corumba.—Villa del Brasil, Prov. de Minas-Geraes, célebre por la abundancia de mermelada que en ella se hace.

Bartolomitás: adj. s. pl. religiosos armenios, establecidos después en otras partes: eran Basílios y observaban la regla del santo. Urbano VIII los aprobó bajo el nombre de monjes armenios de la Orden de San Basilio.—Clérigos seculares, que vivían en comunidad, ejercitándose en obras piasas,

BART

así espirituales como corporales. Los reunió Bartolomé Holzhauser en 1640: esta orden cesó en 1795.

Barton: [BENJAMIN SMITH] Biog. naturalista americano; n. en 1766, y m. en 1816: *Sober la facultad de fascinacion atribuida á varias serpientes de América; Ojeada sobre el origen de la tribus y de las naciones de América; Fragmentos de la Historia natural de la Pensilvania.*—ISABEL BARTON, LLAMADA LA SANTA DE BENT: convulsionaria inglesa, ejecutada en 1544 por haber predicho que Enrique VIII perdería su corona y perecería si se casaba con Ana Bolena. Este vaticinio esparcido por los católicos, había producido grave alteracion en el reino.

Bartramia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de los musgos, acrocarpos, que es muy semejante al césped que se halla estendido por ciertos terrenos y sobre las rocas; en las montañas tropicales llega á tener una altura gigantesca.

Bartramieco: adj. Bot. se dice de lo que se asemeja á la bartramia.

Bartulo: Biog. uno de los juriconsultos italianos mas célebres de su tiempo; n. en 1313, y m. en 1356: *Lecciones sobre el Código.* Fué redactor de la famosa *Bula de Oro.*

Bartulos: s. m. pl. met. halajas, enseres domésticos, muebles ú objetos de que se está haciendo uso continuamente, como sucedia en otro tiempo á los estudiantes con las voluminosas obras de Bartulo y Baldo.—Negocios, tra-

BASA

tos.—Pasos que se dan, medios que se emplean, resortes que se ponen en juego.

Baru: Geog. isla del mar de las Antillas, en la Nueva Granada, prov. de Cartajena: es escasa de aguas, pero su puerto es muy cómodo.

Barruch: Biog. uno de los doce profetas menores, discípulo de Jeremías, á quien siguió á Ejipto cuando la toma de Jerusalem por Nabucodonosor. Fué á unirse á los cantivos de Babilonia después de la muerte de su maestro: vivió hacia el año 600 antes de J. C.

Baruffaldi: (JEREMÍAS) Biog. poeta y literato de los más fecundos que ha producido la Italia: n. en Ferrara en 1675, y m. en 1753: *Il cannapazo*, poema didáctico.

Barullo: s. m. fam. confusion, desorden, mezcla de gentes de toda clase.—Gritería, ruido ocasionado por muchos.

Baruto: s. m. Metrol. medida de Indias que contiene de 50 á 56 libras castellanias.

Barzoni: [VICTOR] Biog. literato y periodista italiano, célebre por su odio á Napoleón y á los Franceses; n. en 1764, y m. en 1829: *Los Romanos en Grecia; la República francesa; Causas de la ruptura del tratado de Amiens.*

Basa: s. f. el asiento sobre que se pone la columna ó estátua.—met. el principio ó fundamento de cualquiera cosa.

—Arquit. todo cuerpo que sirve de asiento á otro, cuya línea ó contorno pasa á manera de zarpa ó rodapié.

—Mil. lado exterior de un polígono, ó línea imaginaria

BASA

tirada desde el flanco de un baluarte al lado opuesto.

Basaal: s. f. Bot. género de arbustos siempre verdes, originario del Malabar, cuyas hojas se emplean para curar los males de garganta, y sus bayas fritas en manteca, para frotar la frente de los frénéuticos.

Basada: adj. s. f. Mar. máquina que se arma por debajo del navío ó de la embarcación que está en grada, con el objeto de botarla al agua ó subirla á la carena.

Basáltico: adj. Geol. se da este nombre á los terrenos que abundan en basalto. = Miner. se dice de los minerales que tienen relacion con el basalto.

Basaltiforme: adj. Miner. lo que tiene la forma de basalto.

Basaltina: adj. s. f. Miner. nombre comun á la piroxena y al anfíbol.

Basalto: s. m. Geol. roca negruzca ó de color gris-azulado, mas dura que el vidrio, homogénea en apariencia, pero en cuya composición entran la piroxena y el feldespato y una gran cantidad de hierro en óxido. Esta roca, conocida desde los tiempos mas remotos, es producto, segun opina la mayor parte de los geólogos, de una fusión ignea, y puede presentarse hasta de color verde y rojo; es de los minerales que se hallan con el granito en los terrenos primitivos.

Basamento: s. m. Arq. quit. cualquier cuerpo que se coloca debajo de la caña de la columna. Compréndense,

BASC

por tanto, en esta denominación la base y el pedestal.

Basanita: adj. s. f. Geol. roca basáltica, verde-parduzca ó gris, en cuya composición entra el feldespato como principio dominante, con cristales diseminados de piroxena; su textura es porosa, asemejándose á la escoria.

Basanomeleano: s. m. Miner. mineral que se presenta en cristales de un color negro subido, y en cuya composición entran el ácido titánico y los óxidos férrico y ferroso.

Basanovov: Mit. rey de los Sicambros, divinizado por ellos y adorado como dios de la guerra.

Basar: v. a. fundar, asentar, establecer sobre una base.

Basárida: s. f. Zool. género de mamíferos del orden de los carnívoros digitígrados, cuyo tipo es la basárida astuta, descubierta en Méjico, de piel gris, leonada, con ocho anillos negruzcos incompletos en la parte inferior.

Basca: s. f. ansia, desazon, inquietud que se experimenta en el estómago cuando se quiere vomitar. Úsase más comunmente en pl.

Bascar: v. n. ant. padecer baseas ó ansias.

Bascosidad: s. f. inmunidad, suociedad.

Bascula: s. f. Art. y Of. pequeña palanca que obra sobre las clavijas de la rueda de sonería en los relojes de repetición, y sirve para levantar el martillo—ant. CIGONAL.

= Mecán. instrumento destinado á averiguar el peso de cuerpos de gran masa. Con-

BASE

siste en un plano resistente de madera ó de hierro, que se apoya en un eje colocado ya en la línea media de su longitud, ya de modo que dividida ésta en dos partes desiguales, y en términos de poder oscilar. En la porción menor se coloca el cuerpo, y en el extremo de la otra un dinamómetro ó un platillo para poner pesos conocidos: así, con un cuerpo menor se equilibra otro mayor, porque el aparato no es mas que una palanca de brazos desiguales, en la que la potencia y la resistencia, están en razon inversa de la longitud de los brazos de la misma palanca.

= Mil. HUECO DE LA BÁSCULA: bóveda que se construye por debajo del umbral de las puertas de una plaza fortificada, y que se cubre con tablonés móviles á fin de que pueda recibir las palancas del puente levadizo, cuando se levanta este.

Base: s. f. BASA.—met. el principal fundamento ó apoyo en que estriba alguna cosa.

= Agr. línea que se traza en el terreno, y sobre la cual los agrimensores construyen los triángulos necesarios para la medición.

= Anat. parte que sirve de sosten á las demás, y así se dice: *base del cráneo*.

= Art. y Of. el principal ingrediente que entra en los tintes y otras manufacturas, composiciones, etc.—En la relojería, la parte inferior de cualquier pieza, por ejemplo, de un cilindro.

= Astr. medida de la distancia que existe entre dos puntos lejanos de nuestro

BASE

planeta, con el objeto de averiguar la estension de los grados terrestres.

= Bot. punto en que un órgano tiene su apoyo, así se dice que la base del pericarpio es el punto de inserción con el pedúnculo.

= Fis. BASE DISTINTA: sinon. de foco en las lentes convexas.

= Matem. en las figuras planas, la línea sobre que cargan todas las demás, como en el triángulo ó en el paralelogramo: así la base del triángulo rectángulo es la hipotenusa ó sea la línea opuesta al ángulo recto, y la base de las figuras sólidas es la superficie sobre que se apoyan las demás.

= Med. se da este nombre en una fórmula cualquiera al medicamento que ha de ejercer la acción principal.

= Mil. el lado exterior de un polígono, ó la línea que se supone tirada de un ángulo flanqueado á otro.—BASE DE UNA LÍNEA: los dos puntos marcados por dos guías para determinar la dirección de la misma.—BASE ESTRATÉGICA ó DE OPERACIONES: puntos de partida de un ejército que avanza á tomar la ofensiva, ó los de apoyo del que se mantiene á la defensiva.

= Mús. la parte más baja que sirve de fundamento de las otras.

= Pint. la superficie inferior sobre que se pintan los pies de la figura directamente.

= Quím. en cualquiera combinación se da este nombre al elemento más electro-positivo, aun cuando en otra sea electro-negativo; así en el áci-

BASE

do sulfúrico, el azufre es la base por ser más electro-positivo que el oxígeno, aunque en el sulfuro de plata el azufre sea el más electro-negativo.—**BASE SALIFICABLE:** nombre dado á los cuerpos que en contacto con un ácido se combinan con él, y forman un compuesto llamado sal.

—**Zool.** aquella parte de una concha en que se halla situado el dorso del animal que contienen.—Oríjen de las diversas partes de que consta exteriormente el cuerpo de un insecto.

Basedov: Biog. teólogo y célebre pedagogo alemán; n. en Hamburgo en 1723, y m. en 1790: *Consideraciones sobre las verdades de la religión y de la razón; ensayo en favor de las verdades del Cristianismo.* etc.

Basela: s. f. Bot. género de plantas orijinarias de las Indias, correspondiente á la familia de las atripliceas. Sus principales especies son la basela roja, la blanca y la vesicular. Sus hojas cocidas son comestibles.

Baseláceo: adj. Bot. lo que se parece ó es semejante al género basela.

Baselius: Biog. historiador holandés; n. en 1530, y m. en 1598: *Relacion del sitio de Berg-op-Zoom.*—**JACOBO BASELIUS:** nieto del anterior, erudito distinguido: *Historia religiosa de la Bélgica.*

Bas-en-Basset: Geog. capital de canton en Francia, perteneciente al depart. del Alto-Loira, con 4.500 habitantes. Tiene fábricas de blondas y encajes, y en su proximidad se encuentra una

BASI

fuente de agua mineral fria.

Basolójia: s. f. Quím. descripción ó tratado de las bases químicas.

Basolójico: adj. Quím. lo que tiene relacion con la basolójia.

Basia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las sapóteas; son árboles lactescentes, de flores amarillas, cuyas especies principales son: la basia de hojas largas, cultivada en Bengala; y de la cual se saca un aceite que sirve para alumbrarse; el fruto se come cocido, y el jugo lactescente de la corteza se emplea en las enfermedades de la piel; la basia de hojas anchas, de madera dura, y hojas comestibles de sabor azucarado y vinoso, de las cuales se saca un licor alcohólico; y por último, la basia oleajinosa, de la cual se saca un jugo que se espesa y endurece y es bueno para combatir los reumatismos.

Basial: adj. Zool. el cuerpo impar central de entre los nueve que constituyen la vértebra de los animales articulados.

Basicidad: s. f. Quím. propiedad peculiar de todo cuerpo, que, en cualquiera combinacion química, sirve de base ó elemento electro-positivo.

Básico: adj. Anat. relativo á la base de un órgano.

—**Med.** lo relativo á un medicamento llamado base en las fórmulas.

—**Quím.** calificación dada á todo cuerpo compuesto en el cual domina el elemento electro-positivo, ó la base salificable.

BASI

Basificación: s. f. Quím. palabra usada para indicar la accion de formar compuestos básicos.

Basijeno: adj. Quím. calificación dada á todo cuerpo que al combinarse con otro, forma productos ya electro-negativos, ya electro-positivos, como sucede al oxígeno, azufre y otros.

Basitado: adj. Bot. calificación dada á todo lo que se halla situado sobre una base.

Basilar: adj. lo que nace da la base, ó es propio de ella.

Basilea: Geog. canton suizo que linda con los de Berna, Argovia, Soleura, y Baden.—Ciudad de Suiza, con 16.400 hab., famosa por el concilio ecuménico que se celebró en ella el año de 1431, y por dos tratados de paz, el primero, entre Maximiliano I y los Suizos en 1498, y el segundo entre España, la república francesa y la Prusia en 1795.

Basilica: s. f. iglesia principal, cuando es magnífica, como acontece en Roma con la de San Pedro, Santa María, etc.

Conservan este nombre algunas de Navarra como la de San Ignacio en Pamplona, y San Babil en Sangüesa.

—**Anat.** adj. calificación de una de las venas del brazo, resultante de la union de la vena mediana con la cubital que asciende por el lado interno del brazo, perfora la aponeurosis braquial y desemboca en el oríjen ó principio de la vena axilar. Se practica en ella muchas veces la sangría.

—**Jurisp. pl.** cuerpo de le-

BASIL

yes romanas, que mandó traer al griego el emperador Basilio.

Basilicario: adj. s. m. el eclesiástico que asiste al papa ó al obispo, cuando celebran.

Basilicenta: Geog. prov. de Nápoles, cuyos límites son al N. la Capitanata; al E. la tierra de Bari, la de Otranto y el golfo de Tarento; al S. O. el Mediterráneo, y al S. la Calabria Citerior. Su capital es Potenza.

Basilicon: s. m. Farm.

UNGÜENTO AMARILLO.

Basilides: Biog. célebre heresiarca, natural de Alejandria, y fundador de la secta de los Basilidianos. Enseñaba que las almas habian existido y pecado ántes de unirse á los cuerpos, y que Dios para castigarlas, las habia sometido al imperio de los espíritus inferiores, autores del mal; sostenia como Pitágoras, la doctrina de metempsicosis, y negaba la resurreccion de la carne. Es autor de un comentario de los evangelios.

Basilidianos: adj. s. pl. Rel. secterios de Basilides.

Basilidion: s. m. Farm. unguento descrito por Galeo, que se emplea para curar la sarna.

Basilense: adj. lo que pertenece á la ciudad de Basilea ó á sus habitantes.—adj. s. el natural de Basilea.

Basilio: adj. s. Rel. el monje ó religioso que sigue la regla de San Basilio.

—**Biog.** patricio de Constantinopla en tiempo de Constantino Porfirojénito, y autor de un tratado de *Táctica na-*

BASI

val. del que se conservan algunos fragmentos en la *Biblioteca griega* de Fabricio.—Heresiarca del siglo XII, jefe de los Bogomilas, condenado en un concilio celebrado en 1110, y quemado vivó el mismo año en Constantinopla.—Obispo de Selencia desde 440 á 458: *Homilias*.—BASILIO I, llamado el *Macedonio*: simple escudero macedonio, que habiendo obtenido el favor de Miguel III emperador de Constantinopla, por su destreza en domar caballos, fué asociado al imperio por aquel príncipe en 866, asesinandole algunos meses después para sucederle. Hizo con buen éxito la guerra en Oriente, arrojó á los Sarracenos de Sicilia y dió grande impulso al estudio de la Jurisprudencia: *Tratado del arte de reinar; Leyes ó constituciones basilicas*.—BASILIO II, llamado el *jóven*: hijo de Romano, emperador de Constantinopla, sucesor de Juan Zimisceo, con su hermano Constantino. Apagó la sedición de Bardas Esclero y de Bardas Focas, derrotó á los Búlgaros en 1013, y habiéndoles cogido 15,000 prisioneros, mandó sacar los ojos á los 14,856 de estos desgraciados; m. en 1025.—BASILIO EL PÁJARO; confidente del emperador Constantino VII Porfirojénito deportado por orden de Romano, á la isla de Proconeso, donde m. el mismo año.—BASILIO GARCIA, conocido por *don Basilio*: guerrillero español del ejército del Pretendiente, y uno de los que más figuraron en la pasada guerra civil. No habiéndose

BASI

sometido en 1839 al convento de Vergara, emigró á Francia, donde m. á los pocos años.—JUAN BAUTISTA BASILIO: conde de Torena; poeta napolitano del siglo XVII: *Opere poetiche*.—SAN BASILIO: obispo de Ancira martirizado en 362.—SAN BASILIO EL GRANDE: uno de los más sabios padres de la Iglesia griega; n. en Cesaréa en 329, estudió en Atenas y en Constantinopla con San Gregorio Nacianceno y Juliano el Apóstata, se hizo luego abogado y después profesor de elocuencia. Abrazó la vida monástica en 357, despojándose de todos sus bienes en favor de los pobres. Compuso una regla, que fué seguida por todos los monjes de la Iglesia oriental y m. siendo obispo de Cesaréa en 379: *Hexameron* ó colección de discursos sobre los seis días de la creación.—**Basilisco**: s. m. animal fabuloso, al cual se atribuye que mata con la vista.—met. la persona en extremo irritable, viva de genio, cruel etc.—Astr. estrella fija de la constelación de LEO, llamada también CORAZÓN DE LEÓN.—Biog. emperador de Oriente, sucesor de Zenon, á quien destronó en 475. Cuando Zenon recobró el trono en 477, le hizo encerrar con su mujer y sus hijos en una cisterna donde m. de hambre.—Blas. animal imaginario que simboliza el prestigio y la vijilancia.—Zool. género de animales vertebrados de la clase de los reptiles, órden de los lagartos, familia de los iguánidos, cuyas principales especies

BASI

son el basilisco de capuchon, originario de América, y el franjeado, que por la semejanza con el animal fabuloso de los antiguos, le puso Linneo este nombre: es animal inofensivo.

Basilowich: (JUAN) Biog. fundador del imperio de Rusia fué el primer czar; tomó á los tártaros el Astracan y Kasan, conquistó toda la Siberia, invadió la Libonia, instituyó la milicia permanente de los Strelitz, y dispuso que fuera gratuita la administración de justicia: m. en 1584.

Basiluzzo: Geog. isla del grupo de las de Lipari en el Mediterráneo, al S. de la isla de Strómboli.

Basin: (BERNARDO) Biog. teólogo español, canónigo de Zaragoza por los años de 1500: *De las artes mágicas y de los maleficios de los magos*.—SIMON BASIN: poeta y predicador francés, capellan de la reina Ana de Austria; n. en 1608, y m. en 1671.—TODORO BASIN: obispo de Lisieux en Francia, profesor de derecho en Lovaina, que después tuvo que huir de Lovaina por las sospechas que concibió Luis XI de que favorecía á los ingleses; m. en Utrecht en 1491: *Tratado contra Pablo de Mideburgo; Historia de su época*.

Basinstoke: Geog. ciudad de Inglaterra, con 5,000 hab., en el condado de Southampton.

Basio-cerato-gloso: adj. s. Anat. nombre dado por los anatómicos á un músculo de la lengua, que constituye la segunda porción del licogloso y que se estiende

BASM

desde las astas del hioides á la base de la lengua.

Basio-farinjeo: adj. s. nombre de uno de los músculos de la farinje, constituido por un haz de fibras musculares que se estiende desde la base del hueso hioides y se termina en la farinje.

Basio-gloso: adj. s. Anat. nombre dado á la primera porción del músculo hio-gloso, ó sea á la que se estiende desde el hueso hioides á la base de la lengua.

Basifencal: adj. Med. se dice de la base ó del cuerpo de una de las cuatro vértebras que constituyen el cráneo.

Basistan: s. m. el paraje en que están las tiendas en Turquía.

Baskerville: [JUAN] Biog. célebre tipógrafo inglés n. en 1775. Llegó á dar á sus tipos la forma más elegante y mas correcta. Beaumarchais le compró en 100,000 francos los caracteres para la impresion del *Voltaire*; Ediciones de *Virgilio, Horacio, Terencio, Cátulo, Lucrecio, Juvenal, Salustio y Floro, Paraiso perdido* y *Biblia*.

Baskirios: Geog. pueblo turco que habita la parte meridional de los montes Urales; se divide en 34 tribus, dependientes del dominio de la Rusia. Su idioma es un dialecto turco, y su religión el islamismo. Crian muchos caballos y proveen de ellos al ejército ruso, del cual forman tambien gran parte.

Basman: Geog. isla del Golfo Pérsico, á 16 kil. de la costa de Arabia; en su centro se levanta una alta montaña.

BASO

Basoideo: adj. Miner. calificación dada á todo cristal prismático, terminado por pirámides que presentan una de sus caras de mayor estension que las demás, en términos que parece un prisma cuyas bases son oblicuas. Esta modificación se presenta muy comunmente en los cristales del cuarzo.

Basora: s. f. Bot. nombre dado á una planta oriñinaria de Guyana.—GOMA DE BASORA: goma producida por la acacia gumiñera, de Arabia; se presenta en el comercio en fragmentos irregulares, blancos ó amarillos, casi transparentes, y de poco volumen. Se hincha en el agua lo mismo que la goma tragacanta; los químicos han descubierto en ella la sustancia llamada BASORINA.

—Geog. ciudad de la Turquía Asiática, en la orilla occidental del río formado por la confluencia del Eufrates y del Tigris. Su población asciende á 60,000 hab. Su comercio es muy considerable, y en sus alrededores se hace abundante cosecha de rosas, de las cuales se extrae la esencia. Fué fundada el año 14 de la Ejira, 656 de J. C. en el califato de Omar, y ha sido por mucho tiempo una de las más ricas y poderosas ciudades del Oriente.

Basorina: s. f. Quim. principio inmediato vegetal análogo á las gomas, un poco menos transparentes que la goma arábica, con la cual tiene mucha semejanza. Es insoluble en el agua fría, poco soluble en el agua caliente, insoluble en el alcohol y el

BASS

éter, soluble en agua acidulada con el ácido nítrico. Se encuentra en la goma de Basora, haba de San Ignacio, euforbio y otras sustancias.

Basorinico: adj. Quim. lo parecido ó concerniente á la basorina.

Basque: Geog. isla del río de San Lorenzo en el Bajo-Canadá, frente á la embocadura del Pistola.

Basque: s. f. Veter. enfermedad que padece el ganado lanar por abundancia de sangre.

Basquiña: s. f. saya que llevan las mujeres, de la cintura hasta los piés, con pliegues para ajustarla sobre las caderas. Pónese encima de la demás ropa.

Bass: Geog. isla de Escocia, sit. á la entrada del Estrecho de Forth.—Estrecho sit. de los 98° á los 41° de lat. S., entre la Nueva-Holanda y la tierra de Van-Diemen; descubierto en 1799 por un viajero del mismo nombre.

Basso: [PEDRO NOLASCO] general español que mandaba un regimiento de infantería en Madrid en 1833, siendo uno de los que más contribuyeron á llevar á cabo el desarme de los voluntarios realistas; m. el 5 de Agosto de 1835, víctima de un movimiento popular ocurrido en Barcelona, de cuya ciudad era gobernador.

Bassano: Geog. ciudad del Estado Lombardo-Veneto, á orillas del Brenta, á 82 kil. de Pádua. Hay en sus alrededores granito, pórfido y mármol, con que se enlaskan las calles. Tiene hilanderías de seda, manufacturas de pa-

BASS

ño, comercio bastante activo y 12,000 hab.

Bassaraba: [CONSTANTINO BRANCOVAN] Biog. príncipe de Valaquia, que después de haber hecho alianza con Pedro el Grande, lo vendió y tuvo mucha parte en los reveses que sufrió el Czar en la famosa campaña del Pruth. Fué ahorcado por orden del sultán en 1714.

Bassecourt: Biog. general español, sucesor de Caro en el mando del ejército de Valencia en 1810; perdió la batalla de Uldecona contra el mariscal Suchet.

Bassée: (LA) Geog. capital de canton, ciudad de Francia, en el depart. del Norte, á 16 kil. de Lila. Tiene 3,000 habitantes.

Basseporte: (MAGDALENA) Biog. pintora de flores, francesa, que continuó la magnífica colección empezada por Gaston de Orleans, que hoy se admira en el Museo de París; n. en 1701 y m. en 1780.

Basse-terre: (LA) Geog. capital de la isla de Guadalupe, sit. en la parte occidental; tiene 8,000 hab.—Capital de San Cristóbal, una de las pequeñas Antillas, con 6,000 habitantes.

Basseville: Biog. diplomático francés, asesinado en Roma el 13 de Enero de 1793 en un motin. La Convencion acordó tomar una venganza terrible, y adoptó á su hijo en nombre de la república.

Bassi: (EL PADRE HUGO) Biog. patriota italiano contemporáneo. Cuando la revolución de 1843 predicó en varias ciudades la cruzada con-

BAST

tra los Austriacos, y no contento con esto, tomó las armas en Roma para defender la República contra los cuatro ejércitos coaligados para destruirla. Hecho prisionero por las tropas imperiales, fué fusilado en 1849, después de haberle hecho sufrir horribles martirios, para arrancarle la piel de las partes de su cuerpo donde había sido unido con el sagrado crisma.—HUGO, VISCONDE DE BASSI: bastardo de un callero de Cerdeña. Para vengarse de los patisanos, que habían exijido 10,000 florines por ponerle en posesion de los feudos de su padre, hizo asesinar la guarnicion sarda en 1323 y entregó el país al rey de Aragón.

Bassihana: Geog. ciudad de los Estados Sardos, á 10 kil. de Alejandría, sit. en la margen derecha del Po, cerca de su confluencia con el Tánaro; tiene 4,000 hab.

Bassini: Geog. ant. nombre de una de las antiguas divisiones de la Champaña. Hoy dia corresponde al departamento francés del alto Marne.

Bassompierre: Biog. mariscal de Francia; n. en un pueblo de la Lorena, en 1579; se distinguió en la guerra contra Saboya; fué nombrado coronel general de los Suizos y de los Grisones; mandó la artillería en el sitio de Bethel en 1617; fué embajador en España, Inglaterra y Suiza, y general en jefe en el sitio de la Rochela.

Basta: s. f. hilvan que dan los sastres y las costureras, y con el cual disponen la tela de modo que salgan de-

BAST

rechas las costuras.—Puntada que se da á trechos por todo el colchon para mantener la lana en su lugar y sin que se amontone.—interj. ¡bueno! ¡bastante!, no hay necesidad de mas.

=Com. tela de algodón muy fina y estimada, procedente de las Indias.

Bastante: adv. suficientemente.

Bastantear: v. a. Jurisp. reconocer el abogado ú otra persona encargada el poder conferido al procurador, y firmarlo diciendo ser bastante para que se admita como legítimo mandatario del que lo otorgó.

Bastantemente: adv. suficientemente, sin que falte ni sobre.

Bastanteo: s. m. accion y efecto de bastantear.

Bastar: v. n. ser suficiente y proporcionado para alguna cosa.

Bastarda: s. f. Art. y Of. especie de lima que usan los cerrajeros, y se diferencia de las demás en que lo picado es ménos fuerte y profundo, y sirve para dar lustre á las piezas.

=Mar. la vela mayor latina en los buques de este aparejo.

Bastardear: v. n. dejenar de su primitiva naturaleza.—Aplicase á los brutos y las plantas.—met. dejenar una persona en sus obras de lo que conviene á su origen; degradarse, envilecerse. Por estension se dice del estilo ó la frase que desdican de la índole del idioma á que pertenecen.

Bastardía: s. f. calidad

BAST

de bastardo.—met. dicho ó hecho impropios del estado ú obligaciones de cada uno.

Bastardilla: adj. f. Art. y Of. se aplica á la letra de imprenta que imita la mano ó de cursiva.

Bastardo: adj. el que dejenara de su origen ó naturaleza.—adj. s. ilegítimo, natural, el hijo de padres que no podían contraer matrimonio cuando lo procrearon.

=Agr. epíteto que suele darse al vino de fresas.

=Art. y Of. CARÁCTER BASTARDO, LETRA BASTARDA; BASTARDILLA.

Bastatal: Geog. isla del Grande Océano, sit. cerca de la costa oriental de Sumatra.

Bastear: v. a. hilvanar, echar bastas, embastar.

Basterna: s. f. especie de carruaje, tirado por mulas ó caballos, de que se servían las damas romanas, y cuyo uso se transmitió de Italia á los demás países. El interior estaba rodeado de amohadones, y á cada lado tenía piedras transparentes.

Bastia: Geog. ciudad y puerto sit. en la costa oriental de la isla de Córcega con 13,000 hab. Es plaza de guerra de primera clase y está defendida por una ciudadela algunos fuertes.

Bastiat: (FEBERICO) Biog. economista, nacido en Bayona [1801-1850], hijo de un comerciante, se ocupó desde jóven en cuestiones económicas. Juez de paz en 1831, miembro del consejo general del depart. de las Landas, no empezó á publicar el fruto de sus trabajos hasta el año 1844 en el *Diario de los Economistas*.

BAST

Desde entónces enemigo de las prohibiciones y del sistema protector, tradujo en union de Cobden los discursos de los librecambistas con una introduccion intitulada: *Cobden y la liga*, 1845. En Paris llegó á ser director en jefe del periódico creado para sostener aquellas doctrinas, y tambien miembro de las asambleas políticas de 1848 y 1849. Se tienen suyos: *Sofismas económicos*, contra el sistema prohibitivo; *Propiedad y Ley, Justicia y Fraternidad; Proteccionismo y mancomunidad; Capital y Renta; Paz y Libertad ó el presupuesto republicano; Armonías económicas*; la mas importante de sus obras.

Bastido: adj. s. Art. y Of. en las sombrererías, una pieza á modo de embudo, que se forma uniendo orilla con orilla varias otras triangulares.

Bastidor: s. m. Art. y Of. armazon, por lo comun cuadrilonga, formada de cuatro listones de madera, que sirve para estender sobre ella el lienzo de pintura, la tela donde se va á bordar, los cristales que han de formar la vidriera, etc.—BASTIDORES DE ASTILLO: piezas fuertes de madera, que forman en la fábrica de tapices los dos lados del telar, y conducen los pliegadores.

=Teat. pl. lienzos pintados que se fijan sobre listones de madera, mas ó menos grandes, y que colocados luego perpendicularmente en los teatros, sirven para figurar los lugares donde se supone

BAST

pasa la escena.—fr. ENTRE BASTIDORES: detrás del escenario. Se usa tambien en sentido metafórico para significar que una cosa se hace de oculto, sin publicidad.

Bastilla: s. f. especie de doblez hecho ó cojido en los estremos de la tela para que esta no se deshilache.—Tambien se llama así la puntada corrida á manera de hilvan menudo.

=Hist. nombre dado en la edad media á un castillo pequeño flanqueado de torres ó torreones delante de una ciudad para su defensa.—Fortaleza de Paris, que tenia el doble carácter de ciudadela y prision de Estado, cuyas primeras torres se construyeron en 1369, y cuyo sistema total de defensa se terminó en 1559. Sirvió de puerta de la ciudad hasta el año de 1553; su principal destino fué, sin embargo, el de prision, y en ella estuvieron encerrados y perecieron misteriosamente muchos célebres personajes. Fué asaltada y tomada diferentes veces; en 1418 por el pueblo; en 1420 por los Ingleses; en 1588 por el duque de Guisa; en 1594 por Enrique IV; en 1649 por los Frondistas; y finalmente, en 1789, el dia memorable del 14 de Julio, por el pueblo, que mirándola como un monumento de tiranía, arrancó hasta sus cimientos. Las piedras procedentes de la demolicion sirvieron para la conclusion de un puente sobre el Sena. Ese dia fué declarado fiesta nacional por el Gobierno republicano de la Francia.

Bastillado: adj. Blas.

BAST

dícese de las piezas que tienen las almenas hacia abajo.

Bastillar: v. a. coser á bastilla, echar una ó mas bastillas en una pieza de tela.

Bastimentar: v. a. proveer de bastimentos, abastecer.

Bastimento: s. m. provision de víveres para la manutencion de una ciudad, de un ejército, etc.—El conjunto de bastas de una colcha ó colchon.

Bastimentos: Geog. islas del mar de las Antillas, próximas al istmo de Panamá; un poco al O. de las islas Sambales, y separadas de la costa como unos 160 metros.

Bastion: s. m. Mil. BALUARTE.

Bastionar: v. a. Mil. ABASTONAR.

Basto: s. m. especie de aparejo ó albarda que llevan las caballerías de carga.—El as, en el palo de naipes llamado BASTOS.—Cualquiera de las cartas del mismo palo.—pl. uno de los cuatro palos de que se compone la baraja; llámase así por las figuras que representa y son á manera de palos ó bastones.—adj. tosco, grosero, sin pulimentar.—met. rústico, de groseros modales.

—Art. y Of. pl. en Equitación son unos rellenos de crin y pelote que hay debajo de los fustes de la silla de montar y unidos á estos, los que asientan inmediatamente sobre los lomos del caballo, y sirven para evitar que se maten y maltraten.

Baston: s. m. especie de báculo hecho de la caña de Indias ó cualquiera madera,

BATA

que se lleva en la mano, ya para apoyarse en él; ya como simple adorno. Los hay tambien de carey, de plata y hasta de oro.—Insignia de mando, peculiar de los jefes, así militares como civiles.—Insignia de honor, que llevan los doctores en ciencias.

—Art. y Of. palo redondo de mayor ó menor tamaño, en que envuelven los tejedores la tela para pasarla de allí al plegador.

Bastonazo: s. m. golpe dado con el baston.

Bastoncillo: s. m. galon angosto que sirve para guardnecer.

—Art. y Of. en el taller de terciopelo, unos palos pequeños con sus círculos de vidrio, que reciben y distribuyen cuatro hilos.

Bastonear: v. n. mover á un lado y otro el baston.

Bastonero: adj. s. el que guarda el baston de una cofradía y lo lleva en las procesiones. La persona que gobierna ó dirige los bailes.

Bastrinques: s. m. pl. especie de baile popular de los alrededores de París.

Basura: s. f. inmundicia, polvo, suciedad que se recoje cuando se barre, y desecho ó estiércol de las caballerizas. Por estension se llama así lo que es de infima calidad.

Basurero: adj. s. el que recoje la basura y la lleva al campo ó al sitio destinado para echarla.—Este mismo sitio.—El ruedo ó la tabla donde cojen en las casas particulares la basura para arrojarla.

Bata: s. f. ropa talar de lana, algodón ó seda, con

BATA

mangas, abierta por delante, de que usan los hombres para levantarse de la cama y estar dentro de la casa, cómoda y holgadamente. Las mujeres usaban tambien una especie de bata con cola para visitas y funciones: dentro de la casa la llevaban corta. Hoy vuelven á usarse, pero sin cola.—Algodon que se cria al rededor de una fruta de Oriente.—El desecho de la seda de Indias.

—Art. y Of. especie de fieltro que se fabrica de los primeros hilos del capullo de la seda, y sirve para entretelar y ponerlo entre el paño y el forro de un frac ú otra clase de vestido, ó con el fin de que abrigue y resguarde mas.

Batabano: Geog. puerto de la isla de Cuba, en la costa meridional; á 66 kil. de la Habana.

Batacazo: s. m. el golpe fuerte que da alguna persona cuando impensadamente cae.

Batafiolar: v. a. Mar. aferrar en su primera acepcion.

Batahola: s. f. bulla, ruido, confusion grande.

Batalha: Geog. aldea de la Estremadura Portuguesa, notable por un magnífico convento de dominicos; que fundó Juan I el año 1385, en memoria de la batalla de Aljubarrota.

Batalla: s. f. lid, combate, lucha trabada entre dos ejércitos enemigos.—met. la inquietud y agitacion interior del ánimo.—BATALLA CAMPAL: la que se da entre dos ejércitos fuera de fortificaciones.

—Mil. toque militar usado en la caballería para el servi-

BATA

cio de tiradores.—Orden de batalla; y así se dice: FORMARON BATALLA, en lugar de *en orden de batalla*.—Cada uno de los trozos en que se divide antiguamente el ejército.—fr. EN BATALLA: con el frente de la tropa estendido y con poco fondo.—PRESENTAR LA BATALLA: ponerse delante del enemigo, con el ejército ordenado, provocándolo á la pelea.

Batallador: adj. s. el que batalla. Con especialidad se decía y dice del que habla y ha dado muchas batallas: de ahí el sobrenombre de Alonso el BATALLADOR.

Batallar: v. n. pelear, reñir con armas, combatir.—met. luchar interiormente las pasiones.—Disputar, alterar.

Batallas: Hist. Méjico. No sería fácil en esta obra describir seguidamente todas las batallas que han tenido lugar en este país; desde la conquista hasta época presente; pero se darán á conocer las más prominentes.

BATALLA DEL SACRAMENTO: El general Anjel Trias, que se hallaba al frente del gobierno del Estado de Chihuahua, se decidió á hacer un esfuerzo, esperándolo todo del patriotismo de los buenos ciudadanos de dicho Estado, para recibir la invasion norte-americana.

Después de la ocupacion de Paso del Norte por las fuerzas invasoras el 26 de Diciembre de 1846, los americanos, dueños ya de las fronteras, se internaban en el país por varias direcciones: su escuadra amenazaba á Vera-